
京津冀协同发展上升为重大国家战略，

是河北发展的一次重大机遇。我们要全力抓

住这千载难逢的机遇，打好 4 大攻坚战，努

力建设全面小康的河北、富裕殷实的河北、

山清水秀的河北，加快形成新的经济增长

极，不辜负中央的期望和人民的期盼，更好

地造福河北 7200万人民。

当前河北面临很多机遇，最大的机遇、

最现实的机遇、最不能错失的机遇，就是京

津冀协同发展。历史的使命和责任落在了我

们的肩上，使命光荣、责任重大，大家必须

责无旁贷、勇于担当。推进京津冀协同发

展，河北是最大的受益者。从现实看，加快

京津冀一体化进程，有利于承接首都的功能

疏解，把我们的基础设施搞得更完善，把服

务体系搞得更健全，促进经济社会的繁荣发

展；有利于承接北京的产业转移，特别是高

端制造业，进而加快我省的转型升级步伐，

构建现代产业发展新体系；有利于承接首都

的要素外溢，尤其是借助科技、人才资源，

全面提高创新能力，重塑河北经济增长的动

力源泉；有利于在京津冀城市布局调整中，

把握这一区域城市群发展的大势，加快建设

一批生态环境好、商务成本低、生活质量优

的城市，提高河北城镇化水平；有利于在京

津的辐射带动下，更好地消除城乡差距，特

别是促进贫困地区发展，改变首都周边塌

陷、落差过大的局面；有利于借助国家支持

和三方力量，统筹抓好生态环境修复和保护

工作。我们必须认清形势，把握大势，切实

把这项事关全局和长远的重大机遇抓住抓

好，为建设全面小康的河北、富裕殷实的河

北、山清水秀的河北插上腾飞的翅膀。

中央作出的京津冀协同发展的战略部

署，对河北发展的影响是全面的、深远的，

为我们谋划推动工作提出了新的更高要求。

从发展理念上看，我们需要进一步解放思

想，开阔视野，树立全局思维、战略思维、

辩证思维，跳出河北看河北，不能只看自

己，不能只顾眼前，而要时时处处从京津冀

协同发展的大局中搞清楚自己干什么、抓什

么。京津冀一体化需要河北扮演什么角色，

河北就演好什么角色，严格执行“区域规划

一张图”。无论是城镇布局、产业布局，还是

基础设施、环境建设，都必须着眼于京津冀

协同发展的大局，不利于京津城市功能疏解

的项目一个都不能上，不利于改善京冀生态

环境的项目一个都不能进。在京津冀协同发

展中，应该大气包容，寻找共振点、共赢

点，不能“打小算盘”，不能以一地之小私损

三地之大公。从发展定位上看，我们要根据

京津特别是首都的发展方向，来研究和确定

河北的发展定位，包括产业布局、城镇布

局、基础建设、生态建设、社会事业等，实

现错位发展、协同发展、融合发展、一体发

展。从发展方式上看，必须坚持走绿色崛起

的路子，改变高能耗、高排放、低效益的传

统产业格局，构建绿色发展、循环发展、低

碳发展的现代产业新体系。从发展条件上

看，我们既要在生态环境上承担更大的责

任，又要在发展环境上有更大突破。生态环

境搞不好是失职，发展环境搞不好是损失。

中央对京津冀协同发展的目标已明确、

任务很具体，河北要结合实际，紧锣密鼓地

抓好落实。要把当前和今后一个时期该做的

工作，一项一项地理出来，一项一项地研究

透，一项一项地提出目标措施，明确责任，

明确分工，尽快落实下去，尽快见到成效。

抓住重大战略机遇 全面建设小康河北
全国人大代表、河北省委书记、省人大常委会主任 周本顺

打造中国—东盟自贸区升级版、建
设 21 世纪海上丝绸之路等重大战略的
提出，为我国开辟了更为广阔的对外开
放与合作发展空间。全国人大代表、广
西柳州市委书记郑俊康说，珠江—西江
经济带发展规划即将上升为国家战略，
这为柳州带来了重大机遇和挑战。必须
把柳州置于新的改革发展大局，进一步
传承和创新发展思路，大力实施“实业兴
市，开放强柳”战略，尽快把柳州打造成
为西江经济带核心城市。

“实业兴市”，就是在加快升级转型、
探索产城融合的实践中全面做强做优实
体经济，以实体经济的大发展带动新型
工业化、城镇化的大提升；“开放强柳”，
就是积极融入区域开放合作，向改革要
红利、向开放要空间、向创新要后劲，汇
聚优势发展资源。

政府工作报告提出，加快规划建设丝绸
之路经济带、21 世纪海上丝绸之路。全国人
大代表、日照港集团董事长杜传志说，审议
报告后对服务“一带一路”建设更有信心了。

他说，作为新亚欧大陆桥东方桥头堡的

日照港，位于“一带一路”的交汇处，处于
连接沿桥经济带、东北亚经济圈、环 （黄）
渤海经济圈节点位置，使命重大。“我们将围
绕服务对接‘一带一路’建设，发挥好大宗
货物运输、集疏运、对口援疆和服务中西部
的优势，不断提升能力、完善功能，把服务

‘脉络’贯通、把连接通道拓宽筑牢。”
他提出了关于进一步发挥新亚欧大陆桥

作用，推动“一带一路”建设的建议，希望
能够在加强大陆桥与“一带一路”对接融
合、加快沿桥城市发展、设立贸易自由港
区，加快海铁联运、口岸联动、跨区域合作
等方面有新的突破。

全国人大代表、江苏淮安市委书记姚
晓东提出，将徐宿淮扬镇铁路建设为京沪
高铁江苏第二通道，可以有效缓解京沪高
铁运能紧张问题，进一步缩短“长三角”
经济圈与环渤海经济圈、中原经济区的时

空距离，推动东、中、西部地区更加紧密
联动发展。

徐宿淮扬镇高铁规划主要经苏北、皖
北、鲁西南、豫东 4 个地区，横跨 4 省 17
个地级市，建成徐宿淮扬镇高铁能够发挥
重大工程的综合带动效应，推动这些地区
经济社会快速发展。

姚晓东代表说，目前，江苏省和国家
铁路总公司正在重点推进连淮扬镇铁路、
徐宿淮盐两条高速铁路项目前期工作。将
徐宿淮扬镇铁路建成时速 300 公里以上高
铁，不是新开辟一条路线，而是对即将建
设的路线进行标准提升。
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郑俊康代表：

建西江经济带核心城市
本报记者 周骁骏

加快“徐宿淮扬镇”高铁规划建设
本报记者 薛海燕

建成徐宿淮扬镇高铁，能够

发挥重大工程的综合带动效应，

推动地区经济社会快速发展

——姚晓东代表

今年的政府工作报告提出，“努力建
设生态文明的美好家园”，这让工作在赤
水河流域的全国人大代表、贵州省遵义
市市长王秉清倍感振奋。

王秉清代表介绍说，贵州省提出要
“像保护眼睛一样保护赤水河”。该省制
定了《赤水河流域保护条例》，对流域的环
境保护进行专项检查。贵州还确立了建
设特色产业带、新型城镇带、生态文明示
范带、文化旅游创新带的“四带”战略，大
力推进赤水河环境保护。

王秉清代表坦言，“单靠贵州一省之
力，难以对赤水河的生态环境进行有效保
护。”他认为，应建立跨区域的环境保护机
制、信息共享平台和执法机制。建议从国
家层面建立生态补偿机制，探索生态保
护、产业发展、民生改善相一致的路子。
王秉清代表同时建议，从国家层面建立
生态补偿机制，探索生态保护、产业发
展、民生改善相一致的路子，保护好赤
水河。

王秉清代表：

区域协作共保绿水长流
本报记者 吴秉泽 王新伟
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当前河北面临很多机
遇，最大的机遇、最现实的
机遇、最不能错失的机遇，
就是京津冀协同发展。

要时时处处从京津冀
协同发展的大局中搞清楚
自己干什么、抓什么。京
津冀一体化需要河北扮演
什么角色，河北就演好什
么角色。


